

PUBLIC HEALTH FORUM

FORSCHUNG - LEHRE - PRAXIS

MANAGING EDITORS

Elke Jakubowski, Hamburg/Berlin
Brigitte Joggerst, Karlsruhe
Laura Arnold, Düsseldorf
Beate Bokhof, Essen
Andrea Dehn-Hindenberg, Hannover
Gudrun Faller, Bochum
Alfons Hollederer, Kassel
Monika Huber, Berlin
Claudia Korebrits, Leipzig
Anja Mayer, Berlin
Timothy McCall, Bielefeld
Martina Plaumann, Köln
Susanne Pruskil, Hamburg
Johanne Pundt, Bremen
Georg Reschauer, Freiburg
Julia von Sommoggy, Regensburg
Jacob Spallek, Senftenberg
Bertram Szagun, Tübingen
Ulla Walter, Hannover
Manfred Wildner, Oberschleißheim
Nicole Wolfram, Dresden

DE GRUYTER

Please see the journal's homepage for Abstracting & Indexing Services information.

ISSN 0944-5587 · e-ISSN 1876-4851

Alle Informationen zur Zeitschrift, wie Hinweise für Autoren, Open Access, Bezugsbedingungen und Bestellformulare, sind online zu finden unter www.degruyter.de/journals/pubhef

MANAGING EDITOR Dr. med. Elke Jakubowski, M.Sc., Deutsche Gesellschaft für Öffentliches Gesundheitswesen e.V., Joachimstaler Strasse 31-32, 101719 Berlin. Email: phforum@degruyter.com

JOURNAL MANAGER Sabine von Wittke-Holweg, De Gruyter, Genthiner Straße 13, 10785 Berlin, Germany, Tel.: +49 (0)30 260 05 – 334, Email: sabine.von-wittke-holweg@degruyterbrill.com

© 2025 Walter de Gruyter GmbH, Berlin/Boston

TYPESETTING Compuscript Ltd., Shannon, Ireland

PRINTING Franz X. Stückle Druck und Verlag e.K., Ettenheim

Fragen zur allgemeinen Produktsicherheit: productsafety@degruyterbrill.com



Contents

Thematischer Schwerpunkt: PHF 02/2025 (127) Kinder- und Jugendgesundheit - neue Herausforderungen

Editorial — 89

Julika Loss, Heike Hölling und Johannes Lemcke

Neue Herausforderungen und Handlungsfelder der Kinder- und Jugendgesundheit — 90

New challenges and scopes for action in child and adolescent health

Gabriele Trost-Brinkhues, Andrea Wunsch und Gabriele Ellsäßer

Fit für den Schulstart - Begleitung durch den Kinder- und Jugendgesundheitsdienst — 93

Ready for school – support from the Child and Youth Health Service

Simone Weyers

Soziale Determinanten der Gesundheit von Kindern und Jugendlichen — 99

Social determinants on the health of children and adolescents

Ute Thyen

Die Bedeutung der ersten 1.000 Tage des menschlichen Lebens — 103

The significance of the first 1,000 days in life

Nadja Tariverdian und Andrea Eulgem

Kinder schützen im Öffentlichen Gesundheitsdienst — 106

Protecting children in Public Health Service

Petra Rattay und Miriam Blume

Soziale Ungleichheit und Gesundheit von Kindern. Ergebnisse der KIDA-Studie — 111

Social inequality and the health of children. Results from the KIDA study

Thomas Altgeld

Kinder- und Jugendgesundheit hat keinerlei politische Priorität in Deutschland — 116

Child and adolescent health has no political priority in Germany

Barbara Treunert und Birgit Hunstig

Etablierung und Verbesserung der Teilnahmequote der J1 — 119

Establishment and improvement of the participation rate of the J1

Birgit Hunstig und Barbara Treunert

Strategien zur Verbesserung des HPV-Impfstatus auf kommunaler Ebene — 123

Improvement management for HPV vaccination status on the community level

Irene Moor, Jens Bucksch, Saskia M. Fischer, Franziska Reiß, Theresa Schierl, Raphael Schütz, Saskia Sendatzki, Kristina Winter, der HBSC-Studienverbund und Kevin Dadaczynski

Die Gesundheit von Schüler:innen in Deutschland: Ergebnisse der HBSC-Studie — 126

The health of students in Germany: results from the HBSC study

Anne Kaman, Fionna Zöllner, Janine Devine und Ulrike Ravens-Sieberer

Psychische Gesundheit und Bedarfe Jugendlicher – Ergebnisse der COPSY-Studie — 131

Mental health and needs of young people – results of the COPSY study

Melanie Glienke und Claudia Korebrits

Kindergesundheit im Blick: Dashboard Kindergesundheit in der Stadt Leipzig — 135

Child health in focus: child health dashboard in the city of Leipzig

Claudia Korebrits und Melanie Glienke

Indikatorengestützte Ressourcen-Steuerung im Kinder- und Jugendgesundheitsdienst — 139

Indicator-based resource management in child and youth health service

Charlyn Görres, Steffi G. Riedel-Heller und Margrit Löbner

Kinder im Fokus: Die sächsische Kita-Untersuchung im Kontext der Lebenswelten — 142

Focus on children: the kindergarten examination in Saxony in the context of living environments

Natalie Schmitt, Anke Jordan und Andreas Studer

Von Anfang an begleitend: Der aufsuchende ärztliche KJGD in Sachsen — 145

Starting early on: on-site child and youth health service in Saxony

Mechthild Paul und Jörg Backes

Frühe Hilfen – Prävention und Begleitung für einen gesunden Start ins Leben — 149

Early childhood intervention – prevention and guidance for a healthy start in life

Julia Benne und Claudia Epping

Ein guter Start für alle Kinder: Wie alltagsintegrierte frühe Förderung in Kitas Bildungschancen und Teilhabe stärkt — 152

A good start for all children: the impact on educational opportunity and participation of early intervention based on everyday activities in children's day-care centers

Gabriele Ellsäßer und Ulrike Manz

Die Rolle der school nurse in der Schulgesundheitspflege: Aktuelle Herausforderungen — 155

The role of the school nurse in school health care: current challenges

Stefan Bräunling

Gesundheitsförderung und Prävention bei Kindern und Jugendlichen in der Kommune — 163

Health promotion and prevention with children and young people in municipalities

Kevin Dadaczynski, Demian Frank und Mareike Brockmann
Stärkung der Gesundheitskompetenz Jugendlicher im Schnittfeld von Schule und Kommune. Das Projekt Nebolus — 166

Strengthening young people's health literacy at the intersection of school and community. The Nebolus project

Franziska Noll

Transformatives Potenzial eines Bundesinstitutes für Öffentliche Gesundheit – Beitrag zur Verbesserung der Kinder- und Jugendgesundheit? — 170

Transformative potential of a federal institute for public health – contribution for the improvement of child and adolescent health?

Ursula Münstermann, Heide Ebrahimzadeh-Wetter und Malte Bödeker

Jugendliche zur J1 motivieren: Neue Informationskampagne des BIÖG — 174

Motivating young people to complete J1: new information campaign by BIÖG

Laurette Rasch

Kooperation von Kinder- und Jugendhilfe und Gesundheitssystem — 178

Collaboration of child- and youth-welfare and health-system

Gitta Hüttmann und Gabriele Ellsäßer

Frühförderung für Eltern und ihre Kinder mit (drohender) Behinderung — 181

Early intervention for parents and their children with (potential) disabilities

Public Health Infos — 186